



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2018
ISSN 1130-0124
E-ISSN 2340-1451

30

SERIE V HISTORIA CONTEMPORÁNEA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

CUBA EN SIGLO XIX

MANUEL HERNÁNDEZ GONZÁLEZ (COORD.)

UNED



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2018
ISSN 1130-0124
E-ISSN 2340-1451

30

SERIE V HISTORIA CONTEMPORÁNEA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfv.30.2018>

CUBA EN EL SIGLO XIX
MANUEL HERNÁNDEZ GONZÁLEZ (COORD.)



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

- SERIE I — Prehistoria y Arqueología
- SERIE II — Historia Antigua
- SERIE III — Historia Medieval
- SERIE IV — Historia Moderna
- SERIE V — Historia Contemporánea
- SERIE VI — Geografía
- SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

- N.º 1 — Historia Contemporánea
- N.º 2 — Historia del Arte
- N.º 3 — Geografía
- N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA
Madrid, 2018

SERIE V - HISTORIA CONTEMPORÁNEA N.º 30, 2018

ISSN 1130-0124 · E-ISSN 2340-1451

DEPÓSITO LEGAL M-21037-1988

URL: <http://e-spacio.uned.es/revistasuned/index.php/ETFV>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN

Carmen Chincoa Gallardo

<http://www.laurisilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

RESEÑAS · BOOK REVIEW

SÁNCHEZ COLLANTES, Sergio (ed.), *Estudios sobre el republicanismo histórico en España. Luchas políticas, constitucionalismo y alcance sociocultural*, Oviedo, Real Instituto de Estudios Asturianos, 2017, 250 pp., ISBN: 978-84-944963-6-3.

José Luis Agudín Menéndez¹

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfv.30.2018.21871>

Los textos que forman parte de esta monografía colectiva recogen el ciclo de conferencias que tuvo lugar en el Real Instituto de Estudios Asturianos entre el 29 de enero y 12 de febrero de 2014, y que llevaba por título *Asturias en el republicanismo histórico español*. Esta celebración estuvo motivada tanto por la conmemoración del 140 aniversario de la caída de la I República como por el 75 aniversario del final de la II República, tras terminar la Guerra Civil. Quien coordina esta pequeña pero brillante obra, Sergio Sánchez Collantes, nutre una nueva y prometedora generación de estudiosos del republicanismo español cuyas contribuciones han venido dándose a conocer durante los últimos años en forma de solventes monografías, dossieres en notables revistas académicas y en la celebración de congresos y seminarios científicos. Sus aportaciones han venido a completar, con originales metodologías, todo un panorama que no se ha dado, por supuesto, por acabado. Desde el terreno de la biografía, las sociabilidades, la historia del periodismo, la historia de las mujeres o el cada día más en boga enfoque transnacional, sobresalen, entre otras, las trayectorias de Florencia Peyrou, Jon Penche, Unai Belaustegui, Eduardo Higuera Castañeda, o la del propio S. Sánchez Collantes.

Esta monografía colectiva viene a sumarse a un ya profuso itinerario de los estudios del republicanismo desde la perspectiva asturiana, enormemente enriquecidos en las dos últimas décadas de la presente centuria. A los trabajos pioneros del *republicanismo histórico* en la Restauración de Manuel Suárez Cortina, Francisco Erice y José Girón ha venido a sumarse un trío de títulos firmados por el coordinador de este trabajo y que responden a variables que la historia política más clásica no supo apreciar y atienden etapas cronológicas no sobriamente profundizadas. *Demócratas de Antaño. Republicanos y republicanismos en el Gijón decimonónico* (2007), *Sediciosos y románticos. El papel de Asturias en las insurrecciones contra la monarquía en el siglo XIX* (2011) y *El azote de la plebe. Un estudio social de las quintas y los consumos en la Asturias Contemporánea* (2014) constituyen excelentes ejemplos de esta tendencia. Sin dejar a un lado la perspectiva asturiana, los siete capítulos constitutivos de esta monografía prestan atención a generalidades del republicanismo hispano. Con este fin, S. Sánchez Collantes ha reunido las

1. Universidad de Oviedo; C. e.: jlagudin@hotmail.com

aportaciones de historiadores procedentes de las Universidades de Oviedo, León, Burgos y Cantabria. Las líneas de investigación que aquí convergen no sólo incluyen las de la historia de las culturas políticas, sino también se dan cita aquí la historia del constitucionalismo y la historia sociocultural.

El primero de los capítulos es obra del profesor Ignacio Fernández Sarasola y revisa los prolegómenos y primeros debates de las Cortes de Cádiz conducentes a la redacción de la Constitución de 1812, una suerte de mixtura de claro fondo racional-normativo, aunque en apariencia retórica historicista. En la confluencia del modelo racional-normativo liberal y el historicismo reformista se dividieron respectivamente algunos prominentes próceres asturianos como Álvaro Flórez Estrada y Agustín Argüelles por una parte y Francisco Martínez Marina y Gaspar Melchor de Jovellanos por otra. Sin separarse de este contexto de crisis del Antiguo Régimen, Francisco Carantoña realiza una retrospectiva minuciosa de lo que acuña como «Izquierda Liberal» en dos fases bien diferenciadas: 1808-1820 y 1820-1823. Es de agradecer al inicio del capítulo una historia conceptual del término liberal y la proliferación de toda una familia polisémica en la época. Busca, en última instancia, esa difusa izquierda liberal entre descollantes figuras políticas de la familia política liberal doceañista y exaltada y numerosas publicaciones periodísticas, con conspicuas bases asturianas, y lo que más interesa los orígenes de un *criptorepublicanismo* desafiante ante las injerencias y traiciones monárquicas de Fernando VII, en los últimos coletazos del Trienio Liberal.

A continuación, Sergio Sánchez Collantes formula un modelo de acercamiento a la fundación y extensión de las culturas políticas republicanas decimonónicas en las provincias a través del «laboratorio» asturiano. Lo hace primeramente rescatando a sus pioneros para a continuación precisar la propagación del ideario político republicano, sin perder de vista el desarrollo español, por medio de los comités del Partido Democrático y, desde fines de 1868, del desgajado Partido Democrático Republicano Federal; el asociacionismo y la sociabilidad; la prensa y la propaganda; la instrucción o, en fin, la socialización familiar. Ahora bien, pese a la predominancia de la visión de conjunto del siglo XIX, conviene puntualizar la sensibilidad mostrada por este autor al trabajar con mayor profundidad las etapas previas a 1868. Sobre unas mismas premisas de construcción modélica provincial aplicadas en esta ocasión al estudio de distintas cabeceras periodísticas republicanas, destaca el capítulo de Víctor Rodríguez Infiesta enmarcado en el *fin-de-siècle* asturiano. El pulso mantenido entre las viejas publicaciones de carácter doctrinario y las nuevas de orientación comercial, sin olvidar su militancia republicana, va a inclinarse a favor de estas últimas. Esta dicotomía queda singularizada a través de las trayectorias cruzadas de varias cabeceras (*El Noroeste* y *El Publicador* de Gijón y *El Progreso de Asturias* en Oviedo). Resultaban cruzadas por sus directores, colaboradores (veteranas y prometedoras figuras republicanas y los catedráticos krausistas del *Grupo de Oviedo*) y por su carácter combativo.

El recuadro cultural del institucionalismo durante la Restauración representa el ecosistema en los que se mueven los capítulos de Manuel Suárez Cortina y Jorge Uría González. M. Suárez Cortina da una nueva vuelta de tuerca a la trayectoria del reformismo y la de su dirigente, el gijonés Melquíades Álvarez. Para ello, vincula sus orígenes a los postulados del krausoinstitucionalismo, ya presentes en el Partido Republicano Centrista y la Unión Republicana salmeronianos. La accidentalidad de formas de gobierno, el anticlericalismo atemperado, la descentralización territorial que primaba el *selfgovernment* a los postulados del federalismo *pimargalliano* o la supremacía del poder civil encarnaron algunas de las idiosincrasias que se transmitieron del republicanismo centrista al ulterior reformismo. Suárez Cortina culmina el recorrido del reformismo *melquiadista* con su ocaso en la II República a camino entre el ostracismo y su evolución derechista. Por su parte, J. Uría se adentra en el universo del *Grupo de Oviedo*, del que Melquíades de hecho fue insigne integrante, realizando una concienzuda revisión crítica de lo escrito al respecto (desde el trabajo de Santiago Melón a los de Gustavo H. Prado, pasando por los de Santos M. Coronas y los coordinados por el propio Jorge Uría a finales de la centuria pasada). De un profuso estado de la cuestión se adentra a continuación en los complicados entramados ideológicos del claustro universitario ovetense, único en todo el panorama español coterráneo al cuajar un movimiento de corte regeneracionista, con proyección en la opinión pública y con especial sensibilidad hacia la «cuestión social».

Ya adentrados en la II República con el capítulo de Suárez Cortina, pone broche de oro a esta monografía el estudio firmado por el recientemente fallecido historiador constitucionalista Joaquín Varela Suárez-Carpegna. Este capítulo desgrana la espinosa cuestión territorial en el proyecto de la Constitución *non nata* de 1873 en la I República y la Constitución aprobada en diciembre de 1931. La de 1873 auspiciaba de hecho un pacto federal sobre el que descansarían las bases de la República. El municipio, el estado y la federación eran los únicos entes reconocidos. Paralelamente había circulado otro proyecto de tono más radical, deudor de los dictados sinalagmáticos de Francisco Pi i Margall, que había calado en las capas populares. Transcurrido prácticamente medio siglo y renunciando a proyectos unitarios y federativos —ya fueren organicistas, ya pactistas—, la Constitución promulgada en la II República se definió como un estado integral que reconocía la autonomía de municipios y regiones, que dotaba además de régimen jurídico a las lenguas regionales.

Si hubiera que reprochar algún defecto a esta monografía coral, sin duda, se ceñiría exclusivamente a la necesidad de suplir algunos aspectos inacabados. En este sentido, es cierto que el capítulo obra de Carantoña privilegia el estudio del pensamiento de los tribunos Agustín Argüelles y Álvaro Flórez Estrada en claro detrimento de otros un tanto deficitarios de análisis como bien pudiera ser el caso del economista asturiano José Canga Argüelles, que a continuación retoma a vuelapluma Sánchez Collantes. Lo mismo podría aducirse para el líder del

reformismo avilesino, a la sazón ministro de hacienda en el gabinete Manuel García Prieto, José Manuel Pedregal, insinuado en los trabajos de Rodríguez Infiesta por su vinculación periodística y de Suárez Cortina en la evolución del reformismo.

En fin, esta monografía coral que incluye al mismo tiempo una intensa reflexión historiográfica e interdisciplinar y novedades en las investigaciones del republicanismo decimonónico, presenta naturalmente una perfecta trabazón de unos capítulos a otros. Ofrece, además, un sugerente diálogo intergeneracional entre los grandes estudiosos del republicanismo de los años noventa (poniéndose por caso la presencia de Manuel Suárez Cortina, imprescindible junto a José Álvarez Junco y Ángel Duarte) y la fresca y constante renovación metodológica, a la que no son ajenas aquellos, de las nuevas hornadas de investigadores de la presente centuria (Sergio Sánchez Collantes). Esta actualización se ha de convertir, de hecho, en un complemento indispensable para cualquier inicio en los estudios del republicanismo en general a nivel de España y muy particularmente en el de Asturias.

**Dossier: Manuel Hernández González (coord.):
Cuba en el siglo XIX**

13 MANUEL HERNÁNDEZ GONZÁLEZ
Presentación Dossier

17 JUAN B. AMORES CARREDANO & ALAIN J. SANTOS FUENTES
El conflicto entre las élites locales y las autoridades cubanas en
torno a la aplicación de la constitución de Cádiz (1812-1814)

33 MANUEL HERNÁNDEZ GONZÁLEZ
Los vínculos entre el liberalismo criollo y los Soles y los Rayos
de Bolívar en el trienio liberal cubano

55 JOSÉ ANTONIO CAÑIZARES MÁRQUEZ
La rebelión de los Catedráticos de Instituto en Cuba
(1868-1878)

97 SUSANA SUEIRO SEOANE
Anarquismo e independentismo cubano: las figuras olvidadas
de Enrique Roig, Enrique Creci y Pedro Esteve

Miscelánea · Miscellany

123 PEDRO FRANCISCO RAMOS JOSA
El colegio electoral y su historia: de los debates
constitucionales a las elecciones de 2016

143 ADOLFO CUETO RODRÍGUEZ
El Estado Novo portugués y el miedo al «No Imperio»: algunas razones inmatriciales de la resistencia a la descolonización
(1945-1974)

167 ROBERTO COSTA MARTÍNEZ
El polémico viaje de Eduardo Dato a Cataluña en mayo
de 1900

189 MIGUEL ÁNGEL GARCÍA DE JUAN
Enfrentamiento de la prensa de España y Francia por
la cuestión marroquí en 1911 (Un nuevo capítulo de las disensiones
entre los dos países)

225 ADRIÁN MAGALDI FERNÁNDEZ
Alfonso Osorio y la *Fellowship Foundation* en España.
Una organización cristiana al servicio de la paradiplomacia

Reseñas · Book Review

249 ALVARADO PLANAS, Javier (coord.), *La administración
de Cuba en los siglos XVIII y XIX* (MANUEL HERNÁNDEZ
GONZÁLEZ)

253 APAOLAZA LLORENTE, Dorleta, *Los Bandos de buen
gobierno en Cuba. La norma y la práctica (1730-1830)*
(ALAIN J. SANTOS FUENTES)

257 HERNÁNDEZ GONZÁLEZ, Manuel, *Liberalismo, masonería
y cuestión nacional en Cuba 1808-1823* (RUXANDRA
GUILLAMA CAMBA)

259 El impacto del terrorismo en Europa occidental.
*Cuadernos del Centro Memorial de las Víctimas del
Terrorismo*, nº 4, octubre de 2017 (RONCESVALLES LABIANO
JUANGARCÍA)

263 RAMOS PALOMO, María Dolores; LEÓN VEGAS, Milagros;
ORTEGA MUÑOZ, Víctor J. y BLANCO FAJARDO, Sergio
(coords.), *Mujeres iberoamericanas y derechos humanos. Experiencias
feministas, acción política y exilios* (ANGELES EZAMA GIL)

267 SÁNCHEZ COLLANTES, SERGIO (ed.), *Estudios sobre el
republicanismo histórico en España. Luchas políticas,
constitucionalismo y alcance sociocultural* (JOSÉ LUIS AGUDÍN
MENÉNDEZ)

271 POZUELO ANDRÉS, Yván, *Octubre de 1937. La tumba
de la República. Se hizo medianoche en España* (JUAN JOSÉ
MORALES RUIZ)